

Th. J. Weihls, *Niños necesitados de cuidados especiales*, Fax-Marova, Madrid, 1973, 237 págs. El libro intenta describir la infancia submoral como situación patológica que necesita ser prevenida, como urgencia que requiere ser enfrentada y como desafío al propio conocimiento del educador. El autor se dirige a personas que deben enfrentarse con niños de este tipo, basándose en especial sobre su propia experiencia. Algunos de los casos submorales analizados son los siguientes: el niño afásico, el autista, el móglico, el ciego, etc.

#### TEOLOGIA; ECLESIOLOGIA; MORAL

M. M. González Gil, *Cristo el Misterio de Dios. Cristología y soteriología*, BAC, Madrid, 1976, 2 Vols., 478 y 674 págs. El A. es profesor de la Univ. Sophia, Tokio. El comité que dirige Historia Salutis, a la que pertenece la presente obra (J. A. de Aldama, C. Pozo y J. Solano), recomienda con justeza los méritos de esta obra que merecería una reseña minuciosa. En primer lugar el teólogo español la había destinado a ser publicada en japonés, país donde enseña teología después de una formación teológica en Bélgica y bíblica junto al profesor P. Kahle. Testigo de la Segunda Guerra y Decano desde 1956 de la Fac. de Teología donde enseñó desde su fundación en 1956 hasta 1974, nos ofrece el fruto maduro de una vida dedicada al estudio y enseñanza del tema en un mundo que imprime a su pensamiento referencias culturales muy enriquecedores. Es conocida la coyuntura actual de la Cristología, en la que se plantea la grave problemática de las críticas al así llamado modelo calcedonense y de una interpretación secularizada de la redención. En medio de otros valiosos intentos cristológicos como los de Olegario González de Cardenal, José Caba, J. I. González Faus para citar sólo tres españoles, y los novedosos intentos de cristología desde la situación latinoamericana, se destaca este nuevo manual de cristología. El mismo restablece el perdido contacto, que tanto lamentaba y echaba de menos Rahner, con la antigua tradición de una Cristología a partir de los Misterios de la Vida de Cristo. Las Cristologías clásicas y más recientes relegaban el estudio de los *Misteria Vitae Christi* a una parte especial. La originalidad de la presente monografía, radica en haber sabido entretejer toda la sistemática de la Cristología y de la Soteriología en torno al esquema de los misterios de la Vida de Cristo, incardinando la dogmática en la concreción histórica de los hechos de la vida de Jesús, tratados con plena garantía y seriedad exegética. Hay que señalar la apretada y clara síntesis histórica en que se reseñan las fases de la progresiva explicitación de la fe cristológica de la Iglesia. En 170 páginas queda esbozada la historia del dogma desde los orígenes hasta el Vaticano II. Un excelente manual de Cristología y Soteriología para nuestras facultades de teología y seminarios. H. B.

F. Spedalieri, *María nella scrittura e nella tradizione della chiesa primitiva*, Vol. II, Parte II, I privilegi della Madre di Dio Redentore, Herder, Roma, 1975, 219 págs. Esta reseña rinde al mismo tiempo homenaje póstumo al estudioso mariólogo siciliano jesuita. El P. Spedalieri dedicó el último decenio de su vida a un magnífico estudio de María en la Escritura y en la Tradición de la Iglesia Primitiva. Su obra comenzó con un primer volumen (Editrice la Sicilia, Messina, 1961; 504 págs.) subtítulo *Studio Diretto sulle Fonti*. En este volumen no se preveía una continuación. Su intención era mostrar, a través del examen minucioso y crítico de los tes-

timonios de la fe primitiva, la originalidad del título doble: Mediadora-Corredentora; remontándose hasta sus más remotas raíces. El volumen contiene cinco láminas con testimonios pictográficos de los ss. II-III. En 1964, ante la acogida dada al primer volumen, el P. Spedalieri publica el primer fascículo del Vol. II: *Studi e Problemi* (Ed. la Sicilia, Messina; 132 pp. y dos láminas en color). El proyecto del segundo volumen anunciaba quince estudios distribuidos en 5 fascículos, pero sobre la marcha de los estudios la presentación definitiva varió algo sobre este propósito inicial. En este primer fascículo, Sp. estudia: I) Apocalipsis XII; II) La Maternidad Espiritual de María en la fe común de la Iglesia hasta el s. IV; III) La Madre del Salvador. En 1968 el Vol. II ve aparecer un segundo fascículo subtítulo *Parte I: Maternità Spirituale della Vergine* (Herder, Roma, 1968; 338 pp.) donde se retoman los estudios del fascículo de 1964 y se desglosa el estudio de la Maternidad de María: a) en la soteriología de S. Leon Magno; b) en la soteriología de S. Juan Crisóstomo; c) en el Testamento de Jesús (Jo 19, 25-27); d) desde el Concilio de Efeso hasta el fin de la edad patristica; e) Virgen y Madre. En 1975 se publica la P. II del Vol. II. Contiene 8 estudios que se agrupan alrededor de los grandes temas *Justicia y Pecado Original* (1 y 2); *Inmaculada* (3); *Asunción* (4 y 5); *Mediadora* (6 y 7); *Madre de los vivientes en el Conc. Vat. II* (8). La obra del P. Spedalieri nos ofrece en más de mil páginas un estudio crítico que además de los textos conocidos (Cfr. el útil enchiridion de Hilario Marín S. J. *Doctrina Pontificia IV Documentos Marianos*, Madrid, BAC 1954) incursiona en el menos utilizado caudal de testimonios arqueológicos: iconografía antigua, inscripciones, etc. El período en que se gestó esta obra (1961-1975) es el del Concilio y Postconcilio, que como es sabido se caracteriza por un entrar en nueva ebullición del tema cristológico y mariológico. Los estudios del autor están en un vivaz diálogo científico con autores como Laurentin, Rahner, Rondet, Feuillet y muchos otros. A su atención ha escapado la obra de J. A. de Aldama S. J. *María en la Patristica de los siglos I y II*, Madrid, BAC, 1970. Tampoco el P. de Aldama parece haber prestado atención a los aportes de Spedalieri. No lo ignora en cambio Cándido Pozo S. J. en su *María en la Obra de la Salvación*, Madrid, BAC, 1974 (Cfr. pp. 69, 125 y 305), que lo recomienda entre los estudios complexivos recomendables. Recordemos de paso otras reseñas sobre libros de tema mariológico en *Revista Bíblica* 39 (1977) 191, 350, 370 y entre las obras importantes de mariología en castellano, la existencia de: Salvador Vergés, *María en el Misterio de Cristo*, Salamanca, Sígueme, 1972. H. B.

L. F. Ladaria, *El Espíritu Santo en San Hilario de Poitiers*, Eapsa, Madrid, 1977, 359 págs. El presente estudio fue presentado como tesis doctoral en la Universidad Gregoriana de Roma. El autor piensa que la Pneumatología de San Hilario estudiada desde el único punto de vista dogmático-trinitario, tal como tradicionalmente ha sido estudiada, no ofrece muchas perspectivas. Pero abordarla más que de los aspectos estrictamente trinitarios, de las características de la aparición del Espíritu Santo en la historia de salvación, constituye un método que, aunque dificultoso, revela en Hilario un pensamiento muy claro y coherente. Es lo que intenta hacer el autor quien, además, dedica particular atención a las obras exegéticas de San Hilario más que a las dogmáticas ya que en ellas es donde más aparece tal enseñanza. A partir de este propósito, la obra se estructura en una primera parte, la más extensa y más interesante desde el punto de vista de las conclusiones para el conocimiento de la teología hilariana, dedicada al estudio de la aparición y actuación del Espíritu Santo en la historia. En una segunda sección se pasa al examen de los aspectos más propiamente

trinitarios de la Pneumatología de Hilario. El presente estudio, preferentemente histórico-salvífico, se completa con índices adecuados (bíblico, de S. Hilario, de autores antiguos y de autores modernos) y bibliografía especializada.

J. Sperna Weiland, *El fin de la religión*, Desclée de Brouwer, Bilbao, 1972, 189 págs. El libro consta de tres partes. La primera abarca un resumen de la vida de Bonhoeffer, actor sobre el cual versa el presente trabajo. En la segunda se presenta una interpretación sistemática de sus cartas de los años 1943-45. Por último, se intenta proseguir en las huellas de Bonhoeffer en "Resistencia y sumisión".

P. Damboriena, *La salvación en las religiones no cristianas*, BAC, Madrid, 1973, 533 págs. El autor cree que no es posible abordar el tema teológico que constituye el objeto de esta monografía sin hacer previamente su historia. De ahí la división de la obra en dos partes: I El problema en su perspectiva histórica (los Padres de la Iglesia y las religiones no cristianas; la confrontación del Cristianismo con el Islam; la era de los descubrimientos y su nueva problemática; el Protestantismo y su valoración de las religiones no cristianas; la actual controversia intracatólica sobre el valor de las religiones no cristianas). II El problema teológico considerado en sí mismo (presupuestos teológicos; la doctrina de la Sagrada Escritura; práctica y magisterio de la Iglesia; razones teológicas). "La honradez científica, concluye el autor, nos obliga a afirmar que no hemos dado aún con la respuesta adecuada al conjunto del problema" (p. 510).

J. I. Tellechea Idigoras, *El catecismo del Arzobispo Carranza*, Fundación Universitaria Española, Madrid, 1972, 31 págs. Se incluye en este folleto una conferencia pronunciada por el autor en mayo de 1972 en torno al Catecismo Cristiano de Carranza, libro secuestrado apenas editado en Amberes en 1558. El autor cree que su publicación, más que mera curiosidad para eruditos, vale como comprobación del sesgo del catolicismo español a partir de la línea históricamente adoptada a partir de 1559.

F. Klostermann, *Kirche — Ereignis und Institution*, Herder, Wien — Freiburg — Basel, 1976, 156 págs. La Iglesia es al mismo tiempo un acontecimiento del Espíritu, de la fe, de la esperanza, de la caridad..., y también una Institución con estructuras, leyes, mecanismos de organización. De aquí surgen no pocos conflictos, cuya solución positiva busca el autor de *Iglesia — Acontecimiento e Institución*. La obra se divide en cuatro partes: 1. La Iglesia como acontecimiento de fe; 2. La Iglesia como acontecimiento en comunidad; 3. El problema del señorío y de la institución en la Iglesia; 4. ¿La Iglesia en crisis? La problemática central del libro es la expresada por Mc 10,42. Klostermann propone estas tesis generales: 1) Debemos tomar en serio las exigencias de Jesús y de su Evangelio, y de esta manera rechazar la tentación institucional fundamental de la Iglesia: el triunfalismo. 2) Debemos tomar en serio la legítima pretensión de nuestro tiempo y de los hombres de hoy, la cual es un kairós, es decir, una oportunidad dada por Dios. 3) La exigencia de Jesús reclama una nueva comprensión de la función (Amt), y aquel ejercicio de la autoridad acuñado por la levadura de Jesús. 4) Debemos aprender a vivir con conflictos también en la Iglesia. 5) La Iglesia y una vida a la medida de las exigencias de Jesús acontece y se realiza de la mejor manera, y se prepara en las comunidades de base.

J. González Arintero, *Desarrollo y vitalidad de la Iglesia*, Fundación Universitaria Española Seminario Suárez, I) *Evolución orgánica*, Madrid, 1974, 549 págs., II) *Evolución doctrinal*, Madrid, 1975, 538 págs., III) *Mecanismo divino de los factores de la evolución eclesial*, Madrid, 1976, 519 págs. Edición preparada y presentada por A. Alonso Lobo de la eclesiología del P. Arintero, conocida solamente por *La Evolución Mística en el desarrollo y vitalidad de la Iglesia*, que ha alcanzado ya siete ediciones. Los tres volúmenes que ahora se publican tuvieron menos difusión, debido a que suscitaron una fuerte oposición por su diálogo con el modernismo entonces de moda (1908-1911). Siendo la Iglesia católica, dice Arintero, como una encarnación o síntesis de todo el orden sobrenatural, quererla definir estrictamente es intentar un imposible: es querer medir la inmensidad, determinar lo absoluto y referir lo inefable. Su excelencia traspasa por completo los límites de nuestra capacidad. La Iglesia es indefinible como lo es Jesucristo, Verbo de Dios encarnado, ya que en cierto modo ella es el mismo Jesucristo perpetuando entre los hombres su divina misión (I, p. 149). El autor ha sido en muchas de sus principales doctrinas precursor del Concilio Vaticano II. Pero abusa quizá en el uso de conceptos biológicos para expresar ciertos fenómenos del desarrollo eclesial.

F. Gogarten, *¿Qué es cristianismo?*, Herder, Barcelona, 1977, 171 págs. El teólogo protestante que es Gogarten se nos presenta en este libro con la riqueza de quien tiene un serio y profundo conocimiento del material que desarrolla, avalado por sus años de enseñanza y de quehacer pastoral. En este libro subyace su ciencia teológica y escriturística, y se revela su sentido existencial, que lo lleva a una hermenéutica vital. No se encontrará en sus páginas un tratado sistemático "de Iglesia". Pero sí, una respuesta a la pregunta del título que lleva necesariamente a un cuestionarse uno mismo sobre su cristianismo y sobre el cristianismo de muchas posturas que se dicen cristianas. Algunas de sus páginas me han recordado las de Kierkegaard, en su "Ejercitación del cristianismo". Y ciertamente son algo más que conductoras de un estudio abstracto. Sin forma ni pretensiones de meditación, son verdaderas reflexiones evangélicas para ser asumidas y vividas. Requieren un lector con un mínimo de conocimientos teológicos y avezado a leer autores protestantes para no enredarse en discusiones con las palabras o giros que usa. Respondería mejor a la finalidad del libro, la pregunta ¿Qué debe ser un cristiano? J. A.

J. Ratzinger, K. Lehmann, *Mit der Kirche leben*, Herder, Freiburg — Basel — Wien, 1977, 77 págs. Vivir con la Iglesia reúne dos trabajos que orientan sobre el problema de la identificación de los fieles con la Iglesia. El primero, *Identificación con la Iglesia* de J. Ratzinger. El segundo, *¿Vale la pena permanecer en la Iglesia y vivir para ella?* de K. Lehmann. Los autores propician una solución responsable al problema aquí planteado, y muestran un camino que conduce de la participación en la fe a la identificación con la comunidad visible de los fieles, es decir, con la Iglesia.

*El sacerdocio de Cristo y los diversos grados de su participación en la Iglesia*, XXVI Semana Española de Teología, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Madrid, 1969, 602 págs. Desde el año 1941 en que se comenzó la organización de las Semanas Españolas de Teología, la incluida en el presente volumen es la vigesimosexta y fue realizada en Madrid en setiembre de 1966. Dedicada al tema del sacerdocio de Cristo, la temática en ella desarrollada, es presentada en cuatro secciones: la prime-

ra dedicada al estudio del sacerdocio de Cristo en el ámbito de las fuentes; una segunda, de orientación histórica; la tercera dedicada a estudios dogmático-especulativos y una cuarta que se detiene en las repercusiones prácticas. La primera sección, la más amplia del volumen, presenta estudios sobre el sacerdocio de Cristo en las fuentes escriturísticas y en los documentos del Vaticano II. Como es tradicional en el desarrollo de estas Semanas, una última parte del volumen recoge las ponencias con temática de libre elección.

D. Bonhoeffer, *Creer y vivir*, Sígueme, Salamanca, 1974, 163 págs. Son presentados aquí, en primer término un curso pronunciado por Bonhoeffer sobre la esencia de la Iglesia en el segundo semestre de 1932, rehecho a partir de notas conservadas puesto que el manuscrito original se extravió. Vienen luego dos trabajos: una conferencia —Venga a nosotros tu reino—, conferencia pronunciada en 1932; y un manuscrito redactado en la celda de Tegel sobre Los tres mandamientos. La obra se cierra con un trabajo sobre los Salmos como libro de oración de la Biblia. Con excepción del último, estos trabajos de Bonhoeffer van precedidos de presentaciones explicativas.

M. Rodríguez, *Desacralización: único camino*, Herder, Barcelona, 1974, 146 págs. A partir de una explicación del significado del concepto de "desacralización" que es secularización que relativiza lo sacral pero que no es secularismo que niega lo sacral, el autor estudia en concreto la desacralización de la liturgia, de la autoridad, de la sexualidad y de la vida religiosa. En este nuevo libro, el autor, en torno a un tema diverso, vuelve a incidir en las mismas críticas que ya le fueron hechas desde estas mismas páginas (cfr. Stromata 33 (1977), pp. 393-95).

A. Chapelle, *Le symbole, Langage et corps*, I, Institut d'Etudes Théologiques, 1972, 138 págs. Se trata del curso dictado por el autor y presentado mimeográficamente. El curso se inscribe en dos perspectivas, una teológica, mediante la cual se analiza la racionalidad antropológica inmanente del símbolo eucarístico, por una parte, y por otra del misterio cristiano de la sexualidad (sacramento del matrimonio y consagración mediante el celibato); la otra perspectiva es filosófica. Desde este punto de vista el curso estudia dos dimensiones de la humanidad del hombre: el cuerpo y el lenguaje.

B. Stoeckle, *Handeln aus dem Glauben*, Herber, Freiburg, 1977, 176 págs. Temas actuales e importantes para el cristianismo de este tiempo es el contenido de obrar a partir de la fe. La obra está dividida en tres partes. La primera, especie de introducción de carácter más bien teórico, se enfrenta a la mentalidad reinante en no pocos ambientes, eminentemente racionalista y absolutizante de lo puramente humano, que rechaza toda trascendencia, la falsifica, y pretende deducir todo comportamiento ético del dictado de la razón. De aquí la clarificación de ciertas nociones básicas constitutivas de una moral transracional, basada en el misterio de un Dios que se hace hombre por la encarnación: verdadero sentido de la trascendencia, de la obligatoriedad, de las normas, etc... La segunda trata la responsabilidad cristiana de cada uno con respecto a los demás. Muy especialmente tiene en cuenta el amor cristiano y los deberes concretos más comunes originados del intercambio vital humano. La tercera, la más ex-

tensa, considera las obligaciones para con uno mismo. El autor ha sabido elegir los asuntos más relevantes, entre los cuales se cuentan algunos que todavía no habían recibido la suficiente atención, como ser, la autoafirmación, la aceptación de sí, el conocimiento de sí, el amor a la propia persona. Ciertamente, dado el carácter y la extensión del trabajo de Stoeckle, ciertas cuestiones importantísimas no han sido tratadas (vaya como ejemplo la sexualidad), pero, lo expuesto cumple con la finalidad del autor. R. D.

A. K. Ruf, *Grundkurs Moraltheologie. II: Gewissen und Entscheidung*, Herder, Freiburg, 1977, 167 págs. Este volumen, "Curso fundamental de Teología Moral: Conciencia y determinación", completa el primero dedicado a la Ley y a la Norma. Así como aquél se preguntaba acerca de lo que se debía hacer; éste se proyecta a lo que se puede hacer. De este modo se da una visión completa de los fundamentos de la Teología Moral. El autor apunta a que el lector tenga una idea clara y precisa del tema tratado, nada sencillo por otra parte, el cual es nada menos que la acción del hombre cristiano en su aspecto más complejo y más profundo. Para esto, luego de una introducción general, estudiará la acción en sus ocho aspectos principales, que a su vez constituyen como los capítulos de su obra: finalidad, libertad, intencionalidad, exteriorización, conciencia, situacionalidad, pecado, amor. El resultado del trabajo de Ruf cumple con el fin propuesto y, sin duda, contribuirá a que no pocos lectores tengan un conocimiento más claro, más realista de lo que verdaderamente implica la Moral Cristiana en aspectos fundamentales, que en tanto merece el nombre de tal, en cuanto expresa en la vida las exigencias de la síntesis misteriosa de lo divino y de lo humano, comenzada en la Encarnación y prolongada en cada cristiano por su unión con Cristo. R. D.

## FE Y POLITICA

A. González Montes, *Razón política de la fe cristiana*, Universidad Pontificia, Salamanca, 1976, 244 págs. El autor se propone dar una visión sistemática de la *nueva teología política*, en cuyo concepto engloba todas aquellas corrientes teológicas contemporáneas que, de una manera u otra, representan una reacción reivindicativa del carácter público de la fe y de sus consecuencias para la sociedad humana, frente a la precedente privatización de la misma, emanada de la moderna crítica de la religión. Define esta corriente como reflexión crítica sobre la praxis, y pone de relieve su doble pretensión de convertirse en una teología fundamental, y de sustituir la metafísica por la historia. La obra se divide en tres partes: 1) La nueva teología política como crítica teológica de la política y como razón escatológica que relativiza todo proyecto político (La teología política de Juan Bautista Metz); 2) La teología política como teología de la acción revolucionaria (De la teología de Metz a la teología de la revolución y de la violencia); 3) La teología política como teología de la salvación integral del hombre y de la sociedad (La teología latinoamericana de la liberación).

*Cristianos latinoamericanos y socialismo*, CEDIAI, Bogotá, 1972, 296 págs. El libro presenta los documentos producidos desde la *Declaración de los Ochenta*, abril de 1971, a partir de la conferencia dictada por Gustavo Gutiérrez en Santiago. Los documentos están clasificados en cuatro partes: I. Alrededor de la *Jornada Participación de los Cristianos en la Construc-*